
Athois la Terre 

 

Le 30 janvier 2011 je donnais ma 

démission en tant que vice-président 

de l’Agenda 21 local d’Ath.  

 

Le 31 janvier, je lançais un appel aux 

372 cosignataires de la lettre ouver-

te Athois la Terre, parce que je croyais 

(et, à l’heure qu’il est, continue de 

croire) que le projet d’Agenda 21 

local d’Ath que 200 concitoyens ont 

contribué à mettre en place durant 

plus de deux ans, était en péril tant 

dans son esprit que dans sa forme. 

 

On trouve les raisons de ma démis-

sion et le texte de l’appel sur 

http://athois-la-

terre.jimdo.com/agenda-21/ 

 

Les pages qui suivent reproduisent 

quelques extraits de réactions re-

çues de cosignataires de la lettre 

ouverte Athois la Terre et de quelques 

autres. Ces réactions sont publiées 

dans leur ordre d’arrivée (les plus 

anciennes étant en fin de document, 

les plus récentes en début). Plu-

sieurs de celles-ci méritent vraiment 

qu’on s’y arrête et qu’on y réfléchis-

se. 

 

Merci pour votre vigilance et pour 

votre engagement 

afin qu’Ath devienne 
une ville exemplaire, 

respectueuse de la nature, 
de l’environnement, du cli-
mat et d’une vie durable ! 

 

Walter DE KUYSSCHE 

Coordinateur du collectif Athois la Terre 

Ex-vice-président fondateur 
de l’Agenda 21 local d’Ath 

10 mars 2011 

 

 

 « L’odieux se niche souvent dans les 

détails. » 

 

« Les petits potentats locaux sont les 

fossoyeurs de la démocratie. » 

 

« Quand quelqu’un a raison sur le fond, 

on s’en prend à la forme, à ses 

expressions, ses coups de gueule, voire 

à sa personne. Le citoyen engagé fait 

peur au pouvoir, il dérange. » 

 

Cet Agenda 21 

local d’Ath 

qu’on refusait 

de 

promotionner 

pour € 0,06 

par habitant… 
(mais qu’on finira 

par promotionner 

quand même !) 
  

Quelques 

extraits de 

réactions reçues 

de cosignataires 

de la lettre 

ouverte 

Athois la Terre 
(et de quelques autres) 

 



 
 

2 

� « (…) Comment peut-on encore croire en la bonne foi du pouvoir politique en place 
qui, l’année où l’Agenda 21 local devait entrer en application, n’a même pas inscrit 
un seul euro pour ce projet à son budget communal ? Cela n’indique-t-il pas claire-
ment que tout n’est que mascarade politicienne ? (…) L’échec du ‘Grenelle de 
l’environnement’ en France précède sans doute, hélas, à un niveau différent, celui de 
l’Agenda 21 local d’Ath. Echec de rang dissemblable, mais échec quand même. Que 
faire maintenant ? (…) » (L.L.) 

 

� « (…) Beaucoup de sagesse dans vos livres et dans vos écrits, mais bonne chance (…) 
Oui, il nous faudrait rêver davantage, mais… (…) » (G.L.) 

 

� « (…) Monsieur Duvivier vous a tendu un piège et vous êtes tombé dedans (…) Pour 
ces psychopathes, seul compte l’argent (…) Si vous saviez tout (…) C’est qu’on a pro-
mis des choses au bourgmestre, sans cela, comment justifier son attitude ? (…) J’en 
suis dégoûté (…) Grosses voitures et grand train, pour soi et pour les copains. Com-
ment expliquez-vous cela de la part de socialistes ? (…) Si vous saviez les débats de 
chiffonniers qu’ils ont pour répartir les postes payant entre eux. Seul l’argent compte 
(…) » (L.G.B.C.) 

 

� « J'ai lu dans le détail les mails envoyés. Si ce n'est pas efficace au moins tu es loin 
d'être le seul de ton avis d'une part et voilà le problème mis sur la place publique 
d'autre part. Sans ta réaction, tout cela serait resté dans les cercles dont certains 
sont trop souvent trop discrets. » (F.S.) 

 

� «  (…) Oui, c’est vrai, la vérité est que les fondations de l’A21 athois ont été creusées 
et coulées par quelques poignées de membres de la société civile et quelques rares 
fonctionnaires et que, mis à part l’un ou l’autre, les élus et l’administration ne furent 
guère actifs ou présents lors de la construction des fondements (…) Maintenant que 
vous n’êtes plus là, la récupération politique en sera d’autant plus facile (…) C’est 
avec intérêt que je suivrai l’évolution de l’A21 athois. La question du développement 
durable restant la question numéro un de notre temps (…) Je crains vraiment pour la 
gauche athoise (…) » (L.A.) 

 

� « Surtout ne regrettez pas votre coup de gueule, sans cela, rien n'aurait été pareil. 
Parfois, il faut regarder les choses sous un autre angle : en quelque sorte, [vous avez] 

réussi un exploit en obligeant le secrétaire communal à s'y intéresser et à faire belle 
figure (bien sûr, la gymnastique intellectuelle est aussi difficile que dans le jugement 
du roi Salomon : ‘L'une des femmes déclara qu'elle préférait renoncer à l'enfant plu-
tôt que de le voir sacrifié’). A bien y réfléchir, c'est Marc Duvivier et son équipe qui 
sont aujourd'hui ‘coincés’. Le projet sur les bras, maintenant ils ne peuvent plus faire 
marche arrière, en tout cas pas tout de suite...  Cela donne un peu de répit et l'A21 
est momentanément en survie (…) Enfin, avez-vous réfléchi à la proposition (…) de 
créer un comité citoyen et de votre possible expertise en la matière ? » (V.G.) 

 

� « Oui, fameuse récup (…) Chaque fois qu'il s'agit de remettre un pied dans ce navire 
qu'est l'A21 je dois reconnaître que j'hésite. Le bourgmestre est une véritable anguil-
le, le secrétaire communale fait profil bas mais tient tout à l'œil (…) Travailler sérieu-
sement en respectant à la fois la démarche citoyenne et l'analyse la plus rigoureuse 
possible. Pour moi, le point critique sera (…) la question des moyens qui seront mis en 
œuvre (…) Je crains que nous ne découvrions au fil du temps que tout cela ne soit fi-
nalement pas fait, mais bon, pour le moment, je trouve encore qu'il serait dommage 
de perdre espoir (…) Si nous nous retirons maintenant, le fil sera brisé et la récupéra-



 
 

3 

tion sera totale, avec, je le crains, un résultat complètement cosmétique à la clé. » 

(P.F.) 

 

� « C'est bel et bien une récupération politique qui s'annonce. Marc va utiliser l'A21 
comme son instrument électoral et le fera partager uniquement à deux échevins (de-
vinez qui). Nous verrons alors les sceptiques et leurs réactions. Toutefois, j'ai quand 
même des doutes sur la facilité qu'ils auront (…) Deux cerveaux constructifs (…) ne se 
remplacent pas avec 15.000 €. Seuls Serneels et Hellendorff sont capables de force et 
d’intellect pour initier (…) En qualité de citoyen d'honneur de la ville, gardez à l'esprit 
d'être associé au comité citoyen proposé lors de la soirée du 20 janvier. On vous sort 
par la porte, rentrez par la fenêtre ! » (R.W.L.) 

 

� « Vous avez reçu une invitation (…) pour le débat citoyen du 24 février dans le cadre 
de l’@21 (…) Sauf réaction de votre part (…) ce sera la dernière fois que vous serez 
invités à donner votre avis. Seulement à donner votre avis, pas à décider (…) 

 
« La genèse de l’Agenda 21 

 
« Ce projet s’inscrit (…) dans une démarche de démocratie participative initiée par 
des citoyens avec comme finalité d’engager largement la ville et ses citoyens sur la 
voie du développement durable. Il a pris racines dans l’appel lancé aux Athois par les 
372 cosignataires de la lettre ouverte ‘Athois la Terre’, à l’initiative de Walter De 
Kuyssche. Appuyé unanimement (…) par tous les partis politiques, cet appel a été pris 
en compte et matérialisé (…) par l’autorité communale sous l’appellation d’@21 (…) 
C’est malheureusement dans cette transition que le projet de démocratie participati-
ve initial est tombé dans l’ambigüité qui a conduit aux tensions actuelles (…) Des 
commissions largement ouvertes aux citoyens ont établi un diagnostic des (…) diffé-
rents domaines du développement durable de la cité. Une synthèse des rapports des 
commissions (…) a permis de dégager des ‘Axes Stratégiques’ et des ‘Objectifs priori-
taires’ que le conseil communal a approuvés lors de sa séance du 30 décembre 2010 
(…) A ce stade (…) aucune proposition concrète n’a encore été décidée par le comité 
de pilotage de l’@21 et avalisée par le conseil communal. Vous êtes donc invités, le 
24 février, uniquement à prendre connaissance des propositions concrètes issue du 
travail des commissions et à les compléter le cas échéant (…) 

 
« Et la suite de l’@21 ? 

 
« (…) Il faut avoir connaissance d’un signal inquiétant, d’un évènement interpellant 
et d’une décision politique de la majorité (…) : 
 
- Un signal inquiétant. Le 20 janvier (…) les membres des commissions invités ont 

non seulement pris connaissance des Axes stratégiques et des Objectifs prioritai-
res issus de leurs travaux mais également de leur mise en chômage technique 
définitif… Le souhait appuyé de certains d’entre eux (…) de rester associés à la 
suite du calendrier de l’@21 n’a pas été entendu.  

- Quelques jours après, suite à des tribulations autour du financement du tract que 
vous avez reçu, le vice-président (représentant les citoyens) et la secrétaire de 
l’@21 ont présenté leur démission dans des circonstances regrettables. Interpel-
lant ! 

- Le 3 février, un communiqué de presse du collège communal (…) a levé toute 
ambigüité sur la manière dont la majorité politique envisage la suite (…) Premiè-
re étape : avant les élections communales de 2102 (…) : ‘La majorité communale 
et vraisemblablement les autres composantes du conseil communal réserveront 
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les moyens d’action pour réaliser les premiers engagements ayant fait 
l’unanimité au sein du conseil communal du 30 décembre 2010’ (Or, aucune pro-
position concrète n’a été décidée lors de cette séance du conseil communal !). 
Ensuite, chaque parti politique est invité à traduire les attentes des citoyens dans 
son programme électoral pour 2012… Seconde étape : après les élections de 
2012 (…) : la majorité qui sortira des urnes intègrera logiquement les priorités 
formulées par l’@21 dans les lignes de sa déclaration de politique communale 
(…) ‘C’est à ce moment que l’@21 devient un véritablement engagement politi-
que à travers le contrat local que l’autorité communale conclut avec ses habi-
tants’. Voilà qui a l’avantage d’être clair. La majorité veut que le politique re-
prenne (…) l’@21 en main et en reporte l’essentiel de sa concrétisation après les 
élections de 2012.  

 
« Les enjeux du débat citoyen du 24 février 

 
« Face à cette situation, deux attitudes sont possibles (…) : 
 
- La première est de constater que, dorénavant, c’est au pouvoir politique seul de 

décider du contenu concret de l’@21 à réaliser et de le finaliser, à son rythme (…) 
Le projet de développement durable à Ath redevient un projet de majorité soute-
nu ou non par l’opposition. Comme d’habitude… Mais alors le processus de dé-
mocratie participative est terminé. Il se sera limité à une consultation des ci-
toyens qui prendra fin le 24 février (…) Certains en attendaient beaucoup plus (…) 

- La seconde attitude est de suivre la demande formulée par des membres actifs 
des commissions le 20 janvier, à savoir constituer un comité de citoyens et 
l’associer (…) au comité de pilotage de l’@21, jusqu’au terme du projet. Une cer-
taine forme de démocratie participative serait ainsi maintenue. Une condition 
toutefois : ce comité ne peut en aucun cas voir son mandat réduit à celui d’un 
groupe d’observateurs sans aucun pouvoir d’avis et de décision. 

 
« Voilà (…) le double enjeu du débat citoyen du 24 février : peaufiner le contenu des 
propositions concrètes à mettre dans le cadre du projet de développement durable à 
Ath et, surtout, vérifier si la classe politique est enfin décidée à associer (…) les ci-
toyens à la prise de décisions politiques. Bref, changer de mentalité et passer d’un 
gouvernement de la cité jaloux de son pouvoir à une gouvernance qui associe les élus 
et les citoyens pour le bien commun des Athois. C’est cela aussi la démocratie. » 

(P.S.) 

 

� Le 21 février 2011, le secrétariat local d'Ecolo-Ath a fait connaître sa position par 

rapport à la mise en œuvre d'un Agenda 21 local à Ath : 

http://www.ath.ecolo.be/index.php?sct=4&id=1125.oswm.php 

 

� « (…) Ceux qui font avancer les choses le font souvent en dehors des cadres établis.  Il 
y a la norme et la valeur. N’importe quel sociologue sait cela (…) Laissez les ‘docteurs 
de la loi’ à l’étroitesse de leur ‘sur place’ ou au profit qu’ils tirent de la situation telle 
qu’elle est aujourd’hui (…) Les réfractaires aux petits et aux grands potentats, les in-
domptables au désordre établi, manquent cruellement (…) » (M.M.L.) 

 

� « Vous apprendrez un jour pourquoi ce livre à moitié lu, ce chant interrompu et la 
besogne inachevée. Ne pleurez plus, les Athois sauront le pourquoi du mensonge. Et 
de la calomnie, ils sauront nos pleurs et notre peine. Joyeux et vert sera le monde. » 

(D’après la Lettre d’Ethel Rosenberg à ses enfants, chantée par Jean Ferrat). 
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� « Au vu de ce que j’ai reçu dans ma boîte aux lettres, il me semble que le tremble-
ment de terre que tu as déclenché a finalement porté ses fruits et j’en suis fort heu-
reuse. Le 24 février, je serai présente pour prendre le train en marche. » (M.P.M.) 

 

� « Du temps du bourgmestre Van Grootenbrulle, il a vite été constaté que c’était en 
fait le fonctionnaire secrétaire communal qui dirigeait la ville et non le brave Bruno. 
Depuis le retour aux affaires l’été dernier du secrétaire, les mauvaises habitudes ont 
malheureusement vite repris le dessus : aucune mesure ne fut prise et il a regagné 
presque paisible son fauteuil malgré une triple inculpation ! Tout cela n’est pas sé-
rieux et la majorité socialiste sera bien en peine d’expliquer devant l’électeur pareil 
comportement. Mais qu’importe : une majorité écrasante n’a pas à s’expliquer et est 
au-dessus des lois. Il est clair qu’en ces (nouveaux ?) temps de mayorat de Denis c’est 
toujours le fonctionnaire secrétaire qui dirige la ville (…) Votre affaire d’Agenda 21 
en est une illustration supplémentaire (…) Duvivier ne réalise que ce que lui  a décidé 
et jamais ce que d’autres ont initié. Vous deviez le savoir, non ? (…) C’est à croire que 
tous ces gens détiennent des ‘dossiers’ les uns sur les autres, qu’ils sont prisonniers 
les uns des autres et qu’ils se tiennent tous par la barbichette. » (R.S.) 

 

� « Non, contrairement à ce qui a été dit sur ‘No Télé’, après le refus du 26 janvier de la 
distribution du tract par le secrétaire communal, les échevins n’ont pas décidé le len-
demain 27 janvier en collège que le tract se ferait quand même. Non. » (C.J.) 

 
 

[Ndlr : Petit rappel chronologique. Le mercredi 26 janvier, le secrétai-

re communal signifie à la secrétaire de l’A21 qu’il n’y a pas de budget pour un 

toutes boîtes (alors que la secrétaire A21 avait inscrit un poste au budget 

communal pour l’A21 mais que ce poste a été retiré par le secrétaire commu-

nal…). Il n’y a donc pas de budget pour l’Agenda 21 local ! Le soir même du 26, 

le vice-président de l’A21 diffuse un communiqué dénonçant durement cette 

attitude. Le samedi 29 janvier, le bourgmestre confirme au vice-président A21 

qu’il n’y a effectivement pas d’argent pour ce toutes boîtes et qu’il faudra 

trouver autre chose pour promotionner le forum public du 24 février. Devant 

pareille accumulation de mauvaise foi, le dimanche 30 janvier, le vice-

président de l’Agenda 21 remet sa démission et le fait savoir publiquement. Le 

mardi 1
er

 février, c’est au tour de la secrétaire de l’A21 à donner sa démission : 

« Après une X
ième

 altercation avec mon chef hiérarchique administratif, je n’ai 

plus la force de supporter le climat de tension, les brimades, voire récemment 

les brutalités… ». Par la suite, devant l’ampleur des réactions reçues, il sera 

trouvé les 1.600 € pour la sortie du tract et le jeudi 3 février le bourgmestre 

annoncera même au comité de pilotage restreint que lors de la première modi-

fication budgétaire de 2011, une somme de 15.000 € y sera inscrite pour me-

ner à bien les activités de l’Agenda 21 local d’Ath. Tout cela sous les coups de 

butoir de la presse et des réactions de citoyens. Comme quoi. Ce qui 

n’empêchera pas le Conseil échevinal de sortir le même 3 février un communi-

qué indiquant (pour qui sait lire entre les lignes) que la particratie et 

l’électoralisme reprennent leurs droits dans le projet d’A21 local d’Ath et qu’il 

sera ainsi mis fin à la démarche de démocratie participative écologique locale.] 
 

 

� « Anarco ! De Kuyssche anarchiste ! » (W.J.P.) 

 

� « Certainement un recadrage que ta réaction a suscité et crois bien que je le regrette 
autant que ton procédé ; mais ayant également investi dans ce projet collectif depuis 
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2 ans, nous sommes quelques-uns à vouloir poursuivre la démarche qui n'en est qu'à 
ses débuts, tu le sais. » (E.H.) 

 

� « (…) Oui Marc a changé : c’est pire qu’avant ! (…) Dans n’importe quelle autre en-
treprise, on est mis à la porte sur le champ pour infiniment moins que cela. Ici, on 
continue comme si de rien n’était (…) Non seulement il est revenu par la fenêtre mais 
c’est toujours lui qui commande. Ta démission est à resituer dans l’actuel contexte 
athois. Ceux qui le connaissent ne peuvent que comprendre ton ras-le-bol (…) Jean-
Pierre a fait demi-tour sur l’autoroute (…) Pour un peu on se croirait dans un Hit-
chcock avec un cadavre dans le placard (…) » (F.J.L.S.F.) 

 

� « Je comprends ton émoi et ta colère suite à l'affaire de l'Agenda 21. Néanmoins, tu 
dois préserver ta santé pour ta famille. Je sais que c'est facile à dire mais tu dois 
prendre un peu de recul pour toi et les tiens. "il" ne mérite pas que tu mettes ton 
équilibre en péril. » (P.D.) 

 

� « Nous adhérons entièrement à votre philosophie et (…) l'Agenda 21 mérite son exis-
tence. » (M.T.W.P.) 

 

� « Très belle analyse du retournement qu'un lecteur subtil doit toujours faire des dis-
cours politiques. La discrimination des divers vocables et l'analyse serrée de  ce que 
toute phrase ne veut pas dire suffit à mesurer la duplicité... Machiavel. Tu as peut-
être initié la définitive chute du gaillard... » (S.F.) 

 

� « (…) Sans doute n’avez-vous pas respecté les formes, mais vous avez bien fait de 
donner un coup de pied dans la fourmilière (…) Quand on voit les arguments que 
vous avancez pour justifier votre démission et quand on lit le communiqué du conseil 
échevinal du 3 février, il est clair qu’il n’y a pas que le barrage du secrétaire commu-
nal mais que la majorité en place dévoile enfin son jeu et confisque le projet à son 
profit. Démission ou pas, cela se serait de toute manière fait un jour. ‘Détail’ révéla-
teur d’un certain état d’esprit : c’est le jour même où les échevins mettent la main 
sur l’A21 que le bourgmestre annonce (enfin), quand la machine est cassée (et que 
vous êtes parti), un budget de € 15.000 pour le fonctionnement de l’Agenda 21 lo-
cal… » (H.L.) 

 
� « (…) Les membres du comité de pilotage restreint, présents à la réunion, condam-

nent à l’unanimité la démarche entreprise par Monsieur De Kuyssche. Elle n’engage 
en rien l’Agenda 21 athois (…) Les membres du CPR pensent que Monsieur De Kuyss-
che aurait dû convoquer une réunion d’urgence au cours de laquelle, il aurait dû ex-
pliquer les difficultés financières rencontrées par la secrétaire du CPR pour la rédac-
tion et la distribution du toutes boites. Et seuls les membres du Comité de Pilotage 
Restreint (CPR) auraient du décider de la démarche à entreprendre (…) Les membres 
du CPR prennent acte des démissions de Madame Voronine et de Monsieur De 
Kuyssche. Les membres du CPR saluent le travail remarquable effectué par  Madame 
Voronine et Monsieur De Kuyssche pour l’Agenda 21 athois (…) Monsieur le Bourg-
mestre Jean-Pierre Denis explique qu’il n’était pas opposé à la proposition de Mon-
sieur Duvivier sur la présentation d’un dossier au Collège communal concernant la 
rédaction et la distribution du toutes boîtes. Il confirme à juste titre que le Collège 
communal a accepté de supporter la totalité de la dépense liée à la rédaction et la 
distribution du toutes boîtes. Monsieur le Bourgmestre explique par ailleurs que lors 
de la première modification budgétaire de 2011, une somme de +/- 15.000 € y sera 
inscrite pour mener à bien les activités d’Agenda 21 athois (…) » (Rapport de la ré-

union du comité de pilotage restreint de l’A21 du 3 février 2011) 
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� « (…) Exercice classique de propagande. Je te renvoie à l’ouvrage d’Anne Morelli (qui 
n’est pas MR !) : ‘Principes élémentaires de propagande de guerre’. Ces arguments 
seront utiles le moment venu (…)  Effectivement, pour l’instant, je me laisse le temps 
de la réflexion car l’enjeu de la citoyenneté active et impliquée dépasse l’Agenda 21. 
On vit dans un monde de consommateurs et pas d’acteurs. Entre nous, je ne crois pas 
qu’une majorité absolue arc-boutée au pouvoir depuis 1976 apprécie ‘plus que ça’ la 
participation citoyenne concrète. Les débats, oui ; l’action, non. Cet Agenda 21 a été 
instrumentalisé, l’outil est détourné (depuis le début ? qu’en sais-je ?) passage du 
cap 2012 oblige. Pour oser dire non, il faut avoir la liberté conquise par 
l’indépendance matérielle. Bref, pas de citoyen (défenseur de la Cité) sans les 4 liber-
tés : parole, religion, abri du besoin, sécurité. Qui a refusé un référendum sur la cons-
titution européenne ? Qui refusait le droit de vote aux femmes de peur qu’elles sui-
vent les recommandations des curés ? Quand quelqu’un a raison sur le fond, on s’en 
prend à la forme, à ses expressions, ses coups de gueule, voire à sa personne. Le ci-
toyen engagé fait peur au pouvoir, il dérange. Dans la république de Platon, il n’y 
avait pas de place pour les poètes et les utopistes, ceux sur lesquels le système n’a 
pas prise. Hugo était utopiste et engagé ; cela lui a coûté 18 ans d’exil à Guernesey. 
Aujourd’hui, quand on voit ce qu’est l’instruction publique, Jaurès et consorts se re-
tourneraient dans leur tombe. Malgré son célébrissime ‘Aimez-vous les uns les au-
tres’, le Christ a été cloué sur la croix. Enfin, pour paraphrasé Galilée ‘Et pourtant elle 
tourne’, je conclurai par ‘Et pourtant elle meurt’. Prends le recul nécessaire. Vézelay 
te conviendra. » (C.D.) 

 

� « Quand la cocotte-minute socialiste athoise explosera-t-elle ? » (J.L.) 

 

� « Vous pensez trop, Monsieur De Kuyssche, et c’est bien dommage pour votre avan-
cement. Le tract ‘informatif’ que vous aviez préparé informait trop la population (qui 
est toujours un peu limitée, nos dirigeants savent cela). Le tract ‘distractif’ (genre 
publicité pour dentifrice) qui l’a remplacé et qui sera distribué est bien plus au niveau 
de la population (qui ne saurait de toute manière pas quoi faire d’une bonne infor-
mation). Vous réfléchissez trop, Monsieur De Kuyssche, et c’est bien dommage pour 
vous (…)  Au diable le contenu, pourvu qu'on ait l'ivresse... Il ne manque que le petit 
verre de l'amitié ! » (M.T.F.) 

 

� « Je partage totalement ton  analyse du communiqué du collège échevinal. Je pense 
que c'est une manière de nous dire que la récréation est finie et que seul le pouvoir 
politique a droit au chapitre. Aux citoyens qui veulent un véritable Agenda 21 où rè-
gne la démocratie citoyenne, de ne pas accepter ce retour en force de la particratie 
et de réagir énergiquement lors du forum du 24 février prochain. » (G.L.)  

 

� « (…) Bien que je n'entrerai pas dans cette polémique athoise car je ne connais que 
de réputation Mr Duvivier, je pense que vous avez raison de réagir ‘vertement’ à son 
attitude. Mr Duvivier est et reste un fonctionnaire qui doit agir en fonction des déci-
sions politiques. Au sujet de l'Agenda 21, en tant qu'écologiste, j'ai suggéré un Agen-
da 21 au niveau de la WAPI et ce sera à l'ordre du jour d'un prochain conseil de déve-
loppement. L'exemple athois doit donc être dans nos mémoires avant d'entamer ce 
processus. » (M.C.L.) 

 

� « J’ai fait un peu de politique à l’époque et cela m’en a complètement dégoûtée (…) 
Pour vos histoires d’Ath, vous n’en avez pas fini, je vous le dis. Tout le monde sait que 
c’est Duvivier qui commande la ville. » (J.N.) 
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� « (…) Pour votre histoire d’Agenda 21 (…) savez-vous qu'il existe à Ath un échevin des 
finances ? Un conseil si je peux me permettre : pour votre imprimé toutes boites, fai-
te comme moi j'ai fait tant de fois, organisez-vous, parcourez les campagnes du beau 
pays d'Ath, à pied ou à vélo (c'est très écologique et tonifiant en plus) et que votre 
groupe et vos supporters déposent ce courrier qui crée polémique dans chacune des 
boîtes aux lettres de l'entité. Vous ferez gagner de l'argent à notre communauté (…) 
et vous pourrez de cette façon vous targuer d'avoir trouvé, sans l'aide financière de 
la commune, une solution  à votre problème, si problème il y a. » (C.R.) 

 

� « (…) Ils sont écœurants. Et dire qu'ils vous affublent du surnom d'ayatollah (…) Un 
petit encouragement : Monsieur X, du comité des commerçants, m'a fait savoir que 
‘beaucoup de gens sont derrière nous et nous soutiennent’. Cela n'y changera pas 
grand chose, l'histoire nous apprend que Spartacus a bien mené la révolte des escla-
ves mais que cela s'est mal terminé. » (D.G.) 

 

� « Ce qui est sans doute significatif du manque de vision politique de nos élus c’est, 
par exemple, ce que l’on trouve ce week-end (4, 5, 6, 7…  février 2011) en haut de la 
première page du site de la ville d’Ath : Monopoly et Eurovision, des jeux et du diver-
tissement ! Et ce type de ‘priorité’ est plus que fréquent sur le site de la ville. Ces gens 
ne dirigent rien du tout. » (A.M.L.) 

 

� « Oui, vous êtes formellement sorti de votre rôle de vice-président de l’Agenda 21 en 
communiquant comme vous venez de le faire ces derniers jours. Le conseil échevinal 
a objectivement raison. Et la conséquence ne pouvait qu’en être votre démission ou 
votre ‘C4’. Se soumettre ou se démettre est la règle dans ces milieux. Mais quelle le-
çon de cohérence morale et intellectuelle vous donnez ; quel exemple aussi de coura-
ge et de liberté. Beaucoup de nos élus pourraient en prendre modèle (…) Mais par 
ailleurs, si tout le monde devait faire comme vous, il ne resterait plus que les … (…) Le 
plus malheureux qui puisse arriver à l’Agenda 21 (et donc à la ville d’Ath) serait 
qu’on ne vous rappelle pas. » (C.D.C.B.) 

 

� « J'aurais juste une petite question à vous poser : comptez-vous diffuser les avis né-
gatifs à votre égard (…) à votre listing de journalistes, amis, membres de l'A21 et au-
tres ? Et allez-vous également inclure les avis négatifs dans votre liste de ‘défenseurs’ 
et sur votre site ? Maintenant, je ne dis pas que les affirmations que cette personne 
avance sont toutes véridiques... mais cela peut prêter à confusion par rapport à votre 
discours d'homme le plus honnête et le plus droit que compte notre ville [ndlr : sic !] 

que vous nous avez tenu depuis plusieurs jours [ndlr : re-sic !]. Il suffirait que l'on vé-
rifie les affirmations pour en avoir le cœur net! Et tout rentrera dans l'ordre... » (J.S.) 

 

[Ndlr : Suit un mail courageusement anonyme d’un certain bibicmoi1@hotmail.com, 

tombereau de diffamations et d’insinuations mensongères comme on doit s’y atten-

dre d’une lettre anonyme. Classement vertical ! Nous ne publions ni les réactions 

anonymes ni les avis injurieux.]  

 

� « Je suppose que tu te souviens que j'étais journaliste (…) Ce mail est juste pour te 
dire : Jamais compris comment tu survis ! Pourquoi Ath ? T'y crois encore ? » (B.M.) 

 

� « Ce qui nous arrive est bien triste pour la ville d’Ath. Vous savez que lors des vœux 
de nouvel an de la Ville au Palace, le secrétaire communal s’est emparé du micro 
pour recommencer son numéro de singe, alors que la chose n’était pas prévue. En 
guise de protestation, le 1er échevin a quitté la scène et un autre échevin a quitté la 
salle ! Imaginez un peu comment la ville serait gouvernée si le bourgmestre devait 
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(ce que je ne souhaite pas) s’absenter pour cause de maladie ou pour une autre rai-
son… Nous serions gouvernés par un 1er échevin et un secrétaire communal ennemis. 
Oui, nous sommes bien mal partis. » (J.P.) 

 

� « (…) Pour conclure définitivement avec la polémique : Monsieur De Kuyssche a tiré 
les conclusions des propos et de l’attitude qu’il a eus et qui sortent bien évidemment 
de son rôle de vice-président de l’A21. Nous saluons sa décision de se retirer. Afin de 
ne pas mettre à mal le processus entamé, il appartiendra à l’avenir de se recentrer 
sur les priorités, c’est-à-dire répondre aux besoins et au bien-être de nos conci-
toyens. » (Communiqué du Collège communal du 03/02/2011. Cf. l’intégralité du 

communiqué sur : http://ath.be/default.asp?V_DOC_ID=7611) 

 

� « (…) Essayer de donner un deuxième élan à l'A21 avec des engagements fermes et 
précis dans le sens exact de ce que Valérie Voronine et vous-même avez ini-
tié. Inch'Allah. Si je regrette que vous ayez tous deux quitté le navire, je ne peux que 
vous comprendre. » (F.S.) 

 
� « Depuis quelques semaines, des doutes se faisaient de plus en plus jour sur le sou-

tien apporté à l'Agenda 21 par le pouvoir communal (…) Dernière vexation en date, 
le refus d'accorder les moyens nécessaires (…) pour permettre de mieux faire connaî-
tre la démarche via un toutes boîtes et permettre ainsi à un maximum d'Athois et 
d'Athoises d'adhérer à la démarche. Cette décision montre que l'une des deux condi-
tions essentielles de réussite de l'Agenda 21 n'est plus rencontrée : celle du soutien 
inconditionnel du pouvoir communal (…) Écolo-Ath est particulièrement déçu par 
l'évolution de la situation. Il est pourtant urgent de se pencher sur l'avenir de notre 
ville, sur son développement et sur la façon dont elle peut mettre en œuvre une tran-
sition écologique, dans le domaine de l'urbanisme, de la mobilité, de l'agriculture, de 
l'énergie, etc.(…) La démission de M. De Kuyssche montre combien les choses ont ré-
gressé ces derniers mois à Ath avec le retour du secrétaire communal en titre. Les 
mauvaises habitudes reprennent : ce n'est pas le collège qui gouverne, mais le secré-
taire communal ! La politique ne se fait à nouveau plus au collège. C'est un fonction-
naire qui décide des orientations à donner à la politique locale (…) Il faut revenir à un 
fonctionnement démocratique. Le collège doit prendre la seule solution qui s'impose : 
le départ du fonctionnaire communal, dont l'implication au quotidien dans le PS 
Athois est incompatible avec une gestion en toute neutralité des dossiers commu-
naux.» (Ecolo) 
 

� « Je crains que le ‘vieux requin des mers’ ne soit en fait qu'un gentil dauphin qui se 
fait bouffer par un banc de requins qu'il hantait d'un peu trop près. Par expérience 
personnelle, bien que dans un tout autre domaine - quoi qu'il ne soit pas sans points 

de contacts avec Athois la Terre - je sais que les idéalistes n'ont pas leur place dans les 
ploutocraties de ce bas monde... Et pourtant, rien ne les empêche de croire à un idéal 
de justice, ou du moins, d'un peu plus de justice, et de poursuivre leur route... Même 
si c'est sur d'autres voies. Bon vent, donc ! » (R.L.) 

 

� « Ce qui me touche le plus dans ce projet Agenda 21, c’est ta démission. Tu as mis 
tant d’énergie dans ce fameux projet Agenda 21 local, que seul toi a la connaissance, 
la volonté, les différentes ficelles, les contacts, et la capacité de fédérer toutes les 
personnes pour que ce projet Agenda 21 à Ath aboutisse. Tu as mobilisé beaucoup 
de gens sur ce refus du folder vis-à-vis de Marc Duvivier. Il en tirera les conclusions et 
réagira certainement différemment la prochaine fois, en se disant que cette fois il ne 
peut plus faire n’importe quoi sans tenir compte de l’avis des autres, c'est-à-dire plus 
de démocratie. Il doit se sentir coincé devant tant de mobilisation et donc je suis per-
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suadé, parce qu’il est intelligent, qu’il se comportera bien différemment à partir 
d’aujourd’hui et notamment  sur le projet Agenda 21. Et même, toi tu peux en tirer 
profit pour l’Agenda 21,  cela pourrait maintenant t’aider plus facilement pour avan-
cer dans ce dossier, car Marc Duvivier sera forcément plus  conciliant, je crois. 
J’espère sincèrement que tu modifieras ta position sur ta démission. L’important au-
jourd’hui, c’est que ce folder puisse bien être distribué et que l’agenda 21 continue 
mais avec toi. » (P.V.) 

 

� « Quelle affaire ! Bonne chance. » (C.L.)  

� « Je salue votre combat et m'étonne à la fois de votre naïveté. Comment avez vous 
pu croire qu'un pouvoir quelconque, même en l'associant, n'aurait pas pu marquer 
son désaccord à un moment ou à un autre ; surtout quand l'argent y est mêlé. 
Néanmoins, je suis de tout cœur avec vous. La meilleure façon selon moi d'amener 
un combat à sa fin, est de rassembler ses forces avec les citoyens sans jamais rien at-
tendre d'un pouvoir communal ou autre. C'est pourquoi je vous encourage à conti-
nuer en faisant abstraction de ces petitesses de pouvoir digne d'un aussi petit Duvi-
vier ; ce serait perdre de l'énergie précieuse que de polémiquer avec ce petit monde 
inintéressant. » (C.D.) 

 
Marco Duvivsconi, pas encore statufié pour la postérité, 

le sera bientôt dans la galerie des grands de ce monde. 

 

� « Voilà une bien triste histoire ! Bravo pour votre réaction argumentée et ferme. 
Mais que d’énergies nous devons dépenser pour dénoncer immobilisme, mauvaise 
foi, mensonges, … dans le chef de personnes qui devraient se mettre au service du 
bien public et de la construction d’un avenir durable. Les petits potentats locaux sont 
des fossoyeurs de la démocratie. Voilà qui vous libérera pour d’autres projets…. » 

(J.L.) 

 

� « Résistance, résistance, résistance ! Bravo ! » (C.D.) 

� « (…) Cet Agenda 21 local d’Ath qu’on refuse de promotionner pour € 0,06 par habi-
tant… alors qu’on s’apprêtait à trouver € 60.000 pour une limousine de fonction pour 
un fonctionnaire communal ayant moins d’une douzaine de personnes sous ses or-
dres… On est chez les fous ou quoi ? (…) Vous savez ce qui dégoûte les gens de la po-
litique ? C’est notamment tout ça. » (C.B.) 

 

� « C’est révoltant... Je pense que Jean-Pierre a clairement choisi son camp.... » (N.L.) 
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� « Le groupe FORUM déplore les derniers évènements liés à  l’Agenda 21 d’Ath. Après 
l’approbation par le Conseil communal des Axes stratégiques et des Objectifs priori-
taires de ce projet de développement durable, le moment est venu de passer à la ré-
daction d’un plan d’action avec les citoyens. Comme nous le déclarons depuis 2008, 
le groupe FORUM est attaché à un véritable projet de démocratie participative. La 
population qui est à la base de ce processus doit être informée et invitée à s’investir 
dans le développement du projet.  C’est dans ce but qu’un toutes boîtes doit être ré-
alisé pour convier les Athois au Forum public du 24 février prochain. L’absence de 
budget pour ce type de dépense est regrettable et nous demandons que le Collège 
communal fasse le nécessaire pour tenir les engagements pris par le pouvoir politi-
que athois.  Nous regrettons les démissions du vice-président et de la secrétaire de 
l’Agenda 21 qui faisaient de l’excellent travail.  Nous serons attentifs à ce que les 
nombreuses heures de réflexion, de ces derniers et de nombreux athois, ne tombent 
pas lentement dans l’oubli. » (FORUM)  

� « Le bourgmestre a réussi à te faire passer pour un con hier soir au journal de ‘No 
Télé’. Tu vois qu'il y avait de l'argent !?... Tu n'as rien compris. Les volte-face qu'il fait 
avec Marc Duvivier sont devenues presque légendaires. Je ne le savais pas comme 
cela. Avant c'était : « Boël, Boël, Boël » ! Et de porter plainte contre le retour de 
Marc. Maintenant c’est : ‘Mon amour, j'ai besoin de toi’. Le PS n'avait qu'à désigner 
des échevins avec un Q.I. un peu plus élevé et ne pas suivre cette foutaise de celui qui 
a le plus de voix. Quid du 1er échevin qui pourrait devenir bourgmestre d'Ath ? Si, at-
tends la suite, l'autre procès. » (J.C.D.) 

� « J'ai lu tous tes mails attentivement et je trouve cela super que tu te bouges comme 
cela. Tu dis que tu ne fais plus rien mais en fait, tu fais bouger beaucoup de choses 
(j'espère) par ces coups de gueule ! (…)  Courage, ne baisse pas les bras, c'est dans 
les situations les plus périlleuses et déprimantes qu'on retrouve un sursaut d'énergie 
(…) » (D.M.) 

 

� « Qu’est-ce que c’est que cette affaire ? Comment osent-t-ils faire une chose pareil-
le ? C’est scandaleux. Tu as bien raison. » (B.H.) 

 

� « Bravo pour ton mouvement d'humeur. Tout à fait d'accord avec toi, le refus du 
secrétaire communal, triplement inculpé, de prendre en charge le financement d'un 
toutes boites est un véritable sabotage de notre Agenda 21. Je suis loin d'être étonné 
de la part de Marc Duvivier, il a toujours été un adversaire de tout véritable dévelop-
pement durable (…) Cette affaire pose la question de la crédibilité de la commune 
dans ses engagements d'Agenda 21 (…) Je suis adversaire de toute idée de finance-
ment alternatif de ce toutes boites, via un sponsoring commercial (…) Je pense qu'il 
serait maintenant  utile  que les partisans d'un véritable développement écologique  
local se regroupent. » (L.G.) 

 
� « Ta réaction au sabotage de l'Agenda 21 athois par le Secrétaire Communal, Mon-

sieur Marc Duvivier est explicable et tu la justifie très bien dans ton message. Mais ta 
démission (…) je ne peux l'accepter. Je sais qu'il est difficile de faire du travail positif 
et constructif dans un climat que pourri un seul homme qui se prend pour le maître 
de la ville. Je crois qu'il est temps également que nos élus politiques à la tête de la 
commune réagissent. Pour toutes ces raisons et encore bien d'autres, je  suis persua-
dé que ta démission ne ferait que conforter cet être humain imbuvable (…) 
Walter,  je suis persuadé que ta démission est une réaction trop rapide et que tous 
les citoyens, l'associatif et les politiques qui ont participé à la 1ère  phase de mise en 
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place de l’Agenda 21 athois te sont redevables de les avoir menés vers ce mouve-
ment de démocratie participative exemplaire (…) J'ose espérer que tu reviendras sur 
ta décision, un peu trop épidermique mais compréhensible, et qu'ainsi tous ensemble 
nous réaliserons et réussirons l'Agenda 21 athois. Pouvons-nous nous rencontrer. » 
(J.P.M.) 

 

� « Monsieur Spitaels est-il au courant de ce qui se passe ? Lui en avez-vous parlé ? 
Surtout ne laissez pas faire une chose pareille et bon courage. » (A.O.) 

 

� « Je tiens (…) à m'associer à la protestation légitimement indignée de Walter De 
Kuyssche (…) J'estime comme lui que l'initiative ‘Agenda 21’ représente un enjeu ma-
jeur pour notre collectivité. Je m'étais réjoui de voir Madame l'Échevine Delfanne s'y 
engager pleinement dans un magazine toutes boîtes reçu voici quelque temps. Elle 
s'associait ainsi très heureusement au soutien accordé à ce projet par notre Bourg-
mestre. Il est donc inacceptable qu'un fonctionnaire n'excipant d'aucun mandat poli-
tique s'arroge le droit de mettre obstacle au bon développement de cette démarche 
citoyenne. Le Collège et le Conseil Communal sont en devoir de rapidement détermi-
ner leur position dans cette affaire, de redire leur soutien à l'Agenda 21 et de de-
mander à Walter De Kuyssche de réintégrer une fonction à laquelle il a renoncé en 
raison du dégoût suscité par l'attitude révoltante d'un Secrétaire Communal qui, au 
regard de sa situation judiciaire, devrait à tout le moins montrer profil bas. Je vous 
suggère de vous associer à la protestation de Walter ou, si vous êtes mandataire ou 
journaliste, d'y prêter la plus vive attention. » (C.C.) 

 

� « (…) Je t'avais déjà mis en garde, amicalement, quant à ce que je considère comme 
des manifestations inopportunes de conflits interpersonnels même s'ils sont mêlés de 
relents politiques ou politiciens, je ne sais trop...  L'agenda 21 n'appartient à person-
ne ou plutôt appartient à tous et mérite beaucoup mieux que cela ; il exige un effort 
permanent de rassemblement, de mobilisation et non de division et cet effort doit 
être collectif. Nous avons partagé ensemble nombre de valeurs et d'efforts et je te 
remercie vraiment d'avoir amorcé la pompe, d'avoir osé initier l'aventure même si 
j'avais beaucoup d'appréhensions au départ quant à la ‘pureté’ des intentions et à la 
récupération possible à des fins personnelles ou politiques du thème du développe-
ment durable. Là où, sans surprise, je ne puis te rejoindre, c'est dans ta prétention à 
personnifier l'Agenda 21 au point de considérer qu'en ton absence, sa mort serait 
inéluctable ou alors, n'en subsisterait qu'un ersatz ; c'est faire bien peu de cas du tra-
vail des autres ‘militants’ de la première heure... Je regrette ton départ mais respecte 
ta décision. Pour ma part, je n'ai pas investi dans cette aventure depuis deux ans 
pour la laisser s'étioler ou disparaître au premier grain rencontré. Je continuerai, fi-
dèle à mes convictions intimes, tout simplement. Je te souhaite de retrouver bientôt 
la sérénité sans laquelle il est difficile de construire. » (E.H.) 

 

� « Chapeau pour ton courage. Vu la gravité de la situation, ne serait-il pas opportun 
que tu prennes l'initiative de réunir prochainement les personnes et les associations 
dont tu pourrais te sentir proche dans ce combat,  pour réfléchir avec elles  à la ma-
nière de réagir aux derniers événements ? » (G.L.) 

 

� « Triste actualité athoise, où le vice-président de l'Agenda 21 athois annonce sa dé-
mission (…) Ceci après avoir communiqué dans la presse (…) au sujet du refus du se-
crétaire communal (…) de financer un toutes boîtes. Ce toutes boîtes avait été décidé 
par le comité de pilotage élargi de l'Agenda 21, composé de nombreux membres du 
conseil communal, dont le bourgmestre, qui ont la légitimité d'avoir été élus par les 
citoyens. Le but était d'inviter la population à un forum public le 24 février, durant 
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lequel le comité de pilotage de l'Agenda 21 aurait présenté le plan stratégique issu 
du travail des commissions et du comité de pilotage (…) Ath est pourtant une ville 
pionnière qui a décidé de se remettre en question en se lançant dans un projet 
d'Agenda 21 local vers le développement soutenable.  Cette démarche qui n'est rien 
d'autre que de mettre en place des actions locales afin de diminuer nos émissions de 
CO2, de diminuer notre consommation énergétique, de limiter les dégâts sur l'envi-
ronnement et la nature, de favoriser une agriculture plus saine et plus locale... Pour 
un meilleur avenir pour la ville et pour nos enfants dans un monde plus juste. Il est 
donc difficile de comprendre pourquoi et de quel droit le secrétaire communal s'op-
pose à cette démarche, qui se construit en collaboration entre les élus locaux, le per-
sonnel communal, les citoyens, les entreprises... Que pouvons-nous faire ?  Seuls, 
chacun dans notre coin, sans doute pas grand chose... Pouvons-nous accepter cela ? 
Pas moi ! » (J.D.) 

 

� Est-il exact que la commune vient d’engager du personnel supplémentaire ? Dans ce 
cas, pourquoi y a-t-il pénurie de personnel pour l’A21 ? (J.V.)  

 

� « Permets-moi de ne pas faire de commentaires sur les évènements de ces derniers 
jours. Nombreux seront sans doute ceux qui déploreront ta démission.  C’est vrai-
ment dommage d’en arriver là. Ta décision n’est peut-être pas irrévocable ? Quoi 
qu’il advienne, en mon nom personnel, je te remercie pour ton investissement colos-
sal dans ce projet depuis 2 ans. » (M.L.) 

 

� « J'admire ton courage et la cohérence de ton attitude. J'imagine combien doit être 
crucifiante ta décision. Tes motivations doivent être rendues publiques. Toute cette 
affaire révèle que M.D. ne changera jamais et qu'il n'a retenu aucune leçon des évé-
nements d'un passé proche. Vis-à-vis d'un tel personnage, le seul cri qui tienne est 
celui qui sort de la bouche des damnés de la terre dans le monde arabe : « dégage 
! ». Bon courage pour la suite... Reste l'homme révolté et libre que tu es. » (C.C.) 

 

� « Je ne suis pas depuis assez longtemps à Ath. Je ne connais pas la situation. Vous 
faites de la politique, vous êtes Ecolo ou quoi ? (…) Dans un conflit, ceux qui 
s’expriment s’exposent ; ceux qui se taisent ne s’exposent pas. J’aurais tendance à 
accorder crédit aux premiers. Comment croire ceux qui ne disent rien ? » (T.R.) 

 

� « Ecolo prendra position sur cette question. Je pense  que la balle est maintenant 
dans le camp des partis politiques. Restez courageux et persévérant. » (R.B.) 

 

� « Avons-nous vraiment besoin de la commune pour mettre sur pied un Agenda 21 
local à Ath ? Les citoyens ne pourraient-ils pas le faire seul ? En tout cas, si vous ma-
nifestez un jour, je viens avec vous. » (A.M.D.) 

 

� « Le refus du secrétaire communal, avec l'acceptation du bourgmestre, de financer 
un toutes boites est d'autant plus scandaleux que la Région Wallonne finance 
l'Agenda 21 Athois. Qu'a-t-on fait de cet argent? Peut-être payé, en partie, la voitu-
re de fonction du directeur de l'abattoir ? Tout cela n'est qu'une bataille de perdue. 
Aux citoyens athois de prendre les choses en main pour que la guerre contre les ma-
gouilles (…) ne soit pas perdue également. Ce n'est qu'un début, continuons le com-
bat ! » (G.L.) 

 

� « Je suppose que tu as vu le mail que j'ai envoyé aux citoyens de mes contacts pour 
déclencher une réaction citoyenne à la triste situation actuelle. Avec d'autres, je for-
mule l'espoir que tes démarches fassent bouger les choses, mais aussi que les élus 
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communaux (surtout) et les citoyens (aussi) fassent comprendre au secrétaire com-
munal qu'il n'a pas la légitimité pour contredire une décision des élus au sein du co-
mité de pilotage de l'Agenda 21. De même, je souhaite que ce qui se passera dans les 
jours/semaines qui suivront te décide de revenir sur ta décision de démissionner. » 

(D.J.) 

 

� « Très courageux, bravo. » (V.U.) 

 

� « Sans connaître (ni avoir besoin de ‘tout’ connaître non plus d'ailleurs) tous les te-
nants et aboutissants de ta décision, je ne peux que regretter ce qui est en train de se 
produire, tant pour toi sur le plan personnel, que pour le groupe sur le plan commu-
nal. Je n'ai pas à juger ta décision ; la seule chose que je ferai c'est ‘contes-
ter/protester/m'indigner’ si, par la démission d'un membre (certes important en la 
personne de son vice-président et représentant le ‘civil’), tout le groupe venait à ne 
plus être convoqué et donc à ne plus se mobiliser (…) Une réunion étant prévue le 
jeudi 24 février à 20 h au cinéma ‘l'Ecran’, il y a lieu que celle-ci soit maintenue... et 
qu'à tout le moins des ‘explications’ nous soient fournies et que l'essentiel de cette 
réunion aborde perspectives et projets. Sans cela, me semble-t-il, il en va de l'avenir 
même de cet Agenda 21. » (M.D.) 

 

� « C'est donc en simple citoyenne que je suis votre projet depuis plus de deux ans et 
j'avais remarqué combien la communication avec la population était difficile. Je me-
sure à présent les obstacles auxquels vous êtes confrontés... Je tiens par la présente à 
vous manifester mon soutien. Il est des moments où devant tant de mauvaise foi (…), 
on ne peut que désirer prendre du recul... Je souhaite, pour ma part, que ce temps de 
recul ne soit pas un pas de côté définitif pour ce projet qui, je le sais, vous tient parti-
culièrement à cœur, et  dans l'intérêt de nos citoyens. Je suis certaine que ce point fe-
ra débat lors du Conseil de ce vendredi. Si vous désirez que nous vous aidions à y ex-
primer votre point de vue par la lecture d'une communication et ce, sans volonté au-
cune de ‘récupération’ politique, n'hésitez pas à nous contacter (…) Il est regrettable 
que la volonté d'œuvrer pour la population et l'avenir de sa ville et à plus long terme 
de la planète ne guide pas les actes et paroles de chacun... » (C.D.) 

 

�  « Nous ne pouvons que constater ta démission comme juste et espérons que cela va 
bien ébranler ce petit monde pseudo-socialiste qui fait bloquer de bien beaux projets 
à Ath. Tu sais certainement que Jean-Michel Lega a démissionné de son poste de 
président du Gracq local l'année passée pour des raisons similaires. Bon courage 
pour la suite (…) C’est absolument scandaleux, devrait-on suivre l'exemple des Tuni-
siens et des Egyptiens en rassemblant tous les membres de l'Agenda 21 devant la 
commune ? » (A.B.S.R.G.) 

 

� « Ne te désespère pas. Ce revirement était prévisible tant étaient ambitieuses les 
propositions des commissions. La riposte citoyenne pourrait être redoutable. Je n'en 
dis pas plus pour l'instant. » (R.G.) 

 

� « Voilà l’agence Belga qui parle des remous à Ath mais ce n’est malheureusement 
pas très explicite. » (S.D.) 

  

� « Je te comprends (crois-moi !) et je t'estime pour ton engagement citoyen. Ta dé-
mission ne peut être qu'une ‘étape’ (ou un ‘jour de repos’) du Combat ... » (M.F.) 

 

� « Juste un petit mail de soutien dans ton combat, qui est le mien depuis six ans main-
tenant ! La situation politique à Ath n’est pas nouvelle... Tu le sais bien... C’est déjà 
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en février 2005 que j’ai tiré la sonnette l’alarme. Mais, il faut l’avouer, à l’époque 
peu d’Athois ont compris le mal profond qui rongeait la démocratie athoise (‘le pain 
et les jeux’, ce n’est pas nouveau, mais c’est toujours une recette qui gagne !) (…) Six 
ans plus tard, force est de constater que la situation a empiré et, comme je l’ai mis 
sur Face book dès samedi matin, j’ai ‘mal à mon socialisme’. Tu peux évidemment 
compter sur le MSAD pour te soutenir et, s’il le faut, nous descendrons ensemble 
dans les rues d’Ath ! » (L.N.) 

 

� « Pour avoir une appréciation objective de la situation il faut connaître les points de 
vue des détracteurs échevins, connaître le point de vue du Bourgmestre et, appa-
remment, connaître les raisons de son inertie en tant que responsable exécutif, 
connaître enfin les points de vue du citoyen et secrétaire communal en fonction, ex-
primés dans leurs responsabilités respectives. Finalement, ce sont les élus commu-
naux qui ont la responsabilité de trancher, postposer, modifier ou annuler les enten-
dus d'une démarche citoyenne. Le respect de la démocratie et d'une simple bonne 
gouvernance recommandent de bien motiver la décision prise par le Conseil commu-
nal. Il faut rester calme mais forcer les uns et autres à s'exprimer - nominativement 
et publiquement - ; à la prochaine élection on s'en souviendra ! Je suis prêt à venir 
manifester devant la maison communale pour obtenir ces informations deman-
dées. » (J.L.D.) 

 

� « J’ai médité la phrase de Patrice Lumumba : ‘Sans dignité il n’y a pas de liberté, sans 
justice il n’y a pas de dignité et sans indépendance il n’y a pas d’hommes libres’ ». 
(V.V.) 

 

� « Je lis avec consternation la tournure que prend l'A21. Avant de te répondre plus 
longuement, je veux réfléchir et faire le tri des enjeux ... Tu étais très engagé et tu 
réagis fortement à la hauteur de ton implication. J'étais plus en retrait et cette dis-
tance m'engage à plus de modération. Je veux défendre l'A21 pour ses finalités, à 
condition toutefois qu'il se réforme dans sa  structure de fonctionnement et de déci-
sion. C'était ma critique fondamentale au départ et je crains que les événements 
ne me donnent raison, du moins pour le moment. Sache toutefois que j'ai déjà ré-
pondu favorablement à la proposition (…) de réunir un groupe de citoyens engagés 
dans l'idée du développement durable à Ath. Par cohérence ‘idéologique’ avec les 
idées que je défends (conscientisation politique des citoyens) comme par conviction 
citoyenne. » (P.S.) 

 

� « Beau rêve ! Je ne veux pas vous faire de la peine, mais parce qu’il était trop beau 
justement, dès le départ je n’ai pas cru un instant en sa réalisation. Jamais ceux qui 
nous gouvernent ne voudront que ce rêve du développement durable, dans une dé-
marche de démocratie participative, se réalise un jour. Mais si vous manifestez, je 
vous accompagne. » (G.D.) 

 

� « Comme vous l’écrivez dans votre livre : ‘L’expression développement durable, sou-
vent instrumentalisée, est mise à toutes les sauces. Laissez-nous continuer à produire 
les pires dysfonctionnements ; nous les peindrons en vert ! Qui oserait ne plus être 
‘éco-quelque-chose’ aujourd’hui ? Souvent, l’indécence est dans le détail d’un peu de 
vert par-ci, d’un semblant d’écologisme par-là, mais sans toucher aux fondements de 
quoi que ce soit.’ Et on pourrait ajouter : ou dans le détail d’un petit refus par-ci, 
d’une grande vacherie par-là, d’une langue de bois par-ci, d’une lâcheté par-là, d’un 
absentéisme aux réunions par-ci, d’un mensonge par-là… Bref, dans les mille et un 
détails qui font la preuve qu’on n’en veut  pas. » (V.R.P.A.) 
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� « Les politiques sont vraiment ‘forts’ pour se laisser faire de la sorte (…). Au moins tu 
te seras défoulé ; c'est très important pour ta santé mentale... » (F.S.) 

 

� « J'avais appris par la télé que notre cher secrétaire communal recommençait encore 
à se prendre pour le fils de ‘Dieu’ ! Mais je n'avais pas compris que tu avais démis-
sionné ! Permets-moi de te dire que je ne suis pas d'accord! Car cela lui laisse le 
champ libre ainsi qu'à Madame Delfanne.  Je souhaiterais que tu restes bien présent 
auprès des politiques à veiller sur l’’esprit’ de l'Agenda 21. Je transmets ton appel à 
tous mes contacts. » (P.D.) 

 

� « Bravo pour votre intervention ! La vérité est parfois bonne à dire, contrairement au 
dicton. Courage et continuez à être vous-même. » (C.P.V.V.) 

 

� « Bravo et merci. » (S.D.) 

 

� « J’ai lu, avec beaucoup d’intérêt, les articles dans la presse de samedi et d’hier lundi 
au sujet de l’Agenda 21. Mon fils me dit avoir reçu un mail  assez ‘incendiaire’ à ce 
sujet. Je ne l’ai pas reçu mais ai eu des problèmes de PC. Pourriez-vous me mailer ce 
texte avant que je ne livre mon opinion ? En attendant, je vous dirai déjà que c’est… 
dégueulasse ce qui se passe. » (J.P.) 

 

� « J'ai lu votre lettre avec les annexes. J'ai compris votre point de vue. Je suis avec 
vous. » (D.T.) 

 

� « Il faut prévoir la riposte. » (G.R.) 

 

à suivre… 
 
 

L’APPEL DU 31 JANVIER 2011 A TOUS LES COSIGNATAIRES DE LA LETTRE OUVERTE 

Athois la Terre 

ET A QUELQUES AUTRES  

ainsi que les réactions de la population se trouvent sur le site Internet 

http://athois-la-terre.jimdo.com/agenda-21/ 

 

Donnez-nous votre avis à l’adresse courriel 

walter.dekuyssche@skynet.be 
 


